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信息之窗

医科院校儿科系已停止招生 16 年，专家呼吁 ：

恢复医科院校儿科系
本报讯（见习记者 

线 媛 媛）11 月 22 日，

针对当前儿科医生奇缺

的现实，中国医师协会

儿科医师分会第二届委

员会会长朱宗涵在“2015

儿科医师年会暨儿科医

师分会换届会议”上呼

吁，扩大儿科医师队伍，

恢复医科院校设立儿科

系是首要任务。

据 了 解，1998 年，

教育部为了拓宽专业面，

在《普通高等学校本科

专业目录》的调整中，

将儿科专业作为调整专

业，于 1999 年起停止招

生。《中国卫生年鉴》

统计显示，截至 2012 年，

全国共有医院23170家，

而儿童医院仅有 92 家，

所占比例仅为医院总数

的 0.4%。 据 中 华 医 学

会儿科学分会主任委员

申昆玲教授日前公布的

一项调查显示，平均每

100 名患儿，仅拥有 0.26

名儿科医生，需求与供

给严重失衡。

朱宗涵认为，儿科

专业的调整让很多医生

误认为儿科是内科的亚

专科。朱宗涵呼吁，扩

大儿科医师队伍，恢复

医科院校设立儿科系是

首要任务。

随着很多医学院校

纷纷申办儿科专业，中

国 医 师 协 会 常 务 副 会

长兼秘书长杨民提出，

儿 科 医 师 的 继 续 教 育

问 题 更 需 关 注。 他 希

望，分会抓好儿科医师

的 住 院 医 师 规 范 化 培

训、专科医师规范化培

训工作，同时带动地方

儿 科 学 科 的 发 展 及 队

伍建设。

复旦大学附属儿科

医院黄国英教授指出，

“振兴儿科的希望在于

建设儿科医生队伍，我

们要利用儿科医师分会

这个平台，加强制度建

设，包括儿科医师注册

制度、会员制度等，团

结儿科医师，发出共同

的声音。”

山东省济南市卫生

计生委副主任马丽霞指

出，儿科发展还存在着

品牌意识差、技术亟待

创新等问题。“特别是

在公立医院改革中，各

儿 童 医 院 更 要 勤 于 思

考，包括如何进行专业

结构调整、人才结构调

整、信息化调整，进一

步 应 对 医 疗 环 境 的 变

革，以便充分发挥儿科

作用。”

上海交通大学医学

院附属新华医院院长孙

锟教授当选为中国医师

协会儿科医师分会第三

届委员会会长。

★ 在日前召开的 2015

年美国眼科学会国际视网

膜大会上，北京大学人民

医院眼科黎晓新教授做大

会发言，这是国际视网膜

大会上首次出现中国讲者

身影。 （韩冠平）

★ 近日，复旦大学附

属中山医院心内科葛均波

院士、周达新教授团队，

使用“极微创”技术、即

经股动脉途径主动脉瓣置

换术，成功为 1 例极高危

的 82 岁男性患者进行了主

动脉瓣置换。该技术具有

极微创、恢复快、痛苦低、

安全性高等优点。（孙国根）

★ 11 月 20 日，由第

二军医大学长征医院神经

外科等主办的“第二届国

际颅底创伤与微创神经外

科大会”在沪召开，来自

国内外的 400 余名专业人

士交流“颅底创伤”和“微

创神经外科”领域的新术

式、新进展等。（王根华）

“驾照式”管理医生用药引关注

本报综合消息  重庆西

南医院自 2013 年底在国内率

先实行“驾照式”管理用药

模式后，收效显著。近日，

该举措再次受到广泛关注。

与汽车驾照一样，“用

药驾照”共 12 分，一年一

周期。处罚分为三级：扣分

在 6 分以下为一级，医院将

发短信提醒医生，并通报科

室主任；扣分满 6 分为二级，

医生将暂停处方权一周，参

加合理用药知识补习班，并

自付费用，考试合格才能恢

复处方权。最严重的三级处

罚是扣满 12 分者，医生将

受到降级、停岗等处理。

西南医院医教部副主任

张宏雁介绍，自从医院实施

“驾照式”合理用药管理以

来，被处记分警告的有 760

人次，对 75 人暂停处方权，

停岗取消处方权 1 名，诫勉

谈话科主任 3 名，同时，“记

分卡”与医师任期考评、职

称晋升、年终奖惩直接挂钩。

本报综合消息  广东有

望通过简化审批手续、探索

公私合作、推动多点执业等

方式扶持民营医疗机构发展。

数据显示，广东民营医

院的门诊量只占全部总量的

18.8%，出院人次占总量的

8.1%；民营医院数量多质量

低；有不少发展政策，但难

落地；公立医院一家独大的

现状没有改变……广东省卫

生计生委党组书记骆文智坦

言，目前广东民营医院生存

和发展仍然存在许多困难。

他透露，广东正在制定

包括允许灵活选址、简化审

批手续、促进资源共享、放

开多点执业、落实财税价格

政策、给予同等待遇等措施，

力促民营医院发展和提升。

本报讯（记者 邢远

翔 通讯员 郭常松）11 月

22 日闭幕的全国“互联

网 + 健康管理”研讨会

指出，大数据时代的个人

健康革命正在到来，改变

健康管理 + 信息化的传

统模式乃当务之急。

中 华 医 学 会 健 康 管

理学分会候任主委曾强

指 出， 智 能 手 机、 云 计

算、3D 打印、基因测序、

无限传感器等不仅改变

了我们的生活，而且通过

再一次融合颠覆了传统

医疗。今年 1 月，阿里健

康 APP 首次经互联网将

部分处方请出医院。与此

同时，互联网医疗网站融

资引起连锁反应。有人预

言，慢病管理行业可能在

5~10 年内复制美国利用

互联网、物联网进行慢病

管理的模式。

中 国 人 民 解 放 军 总

后勤部卫生部原部长、

中国健康促进基金会理

事长白书忠呼吁，借力

互联网 + 健康管理医学

模式和路径的创新，实

现线上线下协同服务和

智慧管理，将打破健康

管理的信息孤岛，建立

大范围、大人群的健康

管理医学服务大数据，

指导慢病防控。

本报讯（实习记者 李

彤彤）在 11 月 20 日召开

的 2015 中国医师协会中西

医结合医师大会上，中国

医师协会中西医结合医师

分会会长陈可冀院士鼓励

中西医结合医师，要像屠

呦呦一样在学科交叉处发

挥创造力，创造新业绩。

以“优势互补 兼善天

下”为主题的此次大会，

吸引了来自全国的 600 余

名中西医结合医师，围绕

呼吸、内分泌、消化、心衰、

心脏康复等领域的中西医

结合问题展开热烈讨论。

开幕式上，陈可冀院

士表示：“中西医结合事

业是我国政府一直坚持的

重要方针，此次大会旨在

强调以中西医团结合作，

与当前科学技术相结合，

提 高 中 西 医 结 合 诊 疗 水

平，提高疗效并进一步改

善医患关系。”

中国医师协会顾问、

中国医师协会乡村医生分

会会长蔡忠军指出，当前

中医药与国际的合作更加

广泛，尤其是学术交流、

科 学 研 究 等 方 面 日 益 加

强，中国的医学发展应与

世界同步，世界医学的发

展也离不开中国的参与。

在新形势下，中医药学医

师应积极主动为医药卫生

事业的发展作出贡献。

中国医师协会中西医

结合医师分会心脏康复专

家委员会在会上成立。

中国科学院陈可冀院士鼓励中西医结合医师

像屠呦呦一样发挥创造力

广东民营医院或迎发展春天

个人健康革命正在到来  健康管理模式亟待改变
图片新闻

近日，中国医学科学院阜外医院启用了集门诊、急诊、

住院、手术等为一体的综合大楼。医院的门诊诊室由原来

的 45 间增至 71 间，介入导管室由 7 间增至 10 间，外科手

术室由 8 间增至 16 间。新大楼的启用，将在一定程度上缓

解就诊压力，改善患者就医环境。 

 图 / 文 许奉彦

湖北省武汉市中心医院的陈文莉医生认为，医生不能

只靠检测仪器才能看病。她查房时，总会俯身观察住院患

者尿袋里的尿样，以掌握第一手情况。从 2002 年任肾内科

医生至今，扑下身子看病的习惯，她已经坚持了整整 13 年。

 图 / 文 楚天都市报

→ 11 月

16 日 ，

新 大 楼 投

入使用。

← 11 月 11

日  6:30  ，

阜外医院门

前抢号的队

伍。

本 报 讯（ 记 者 董

杰）移动健康创新中心

日前在北京发布了《中

国移动健康发展白皮书

2015》，期望以此为起始

点助力中国政策制定者

在移动健康领域的探索

与开发。

白 皮 书 系 统 性 回 顾

了我国移动健康方面的

学术文献。结果显示，随

着移动健康活动的增多，

相关监管框架也在不断

发展，但迫切需要对一些

仍然存在差距的法律法

规进行改革。

白 皮 书 还 关 注 卫 生

服务的公平性，尤其是城

乡之间。白皮书建议激励

更多关注开发低成本的

移动健康创新，尤其是关

注改善对弱势群体的医

疗服务，其中包括但不仅

限于农村人口。

中国移动健康发展白皮书发布
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